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1. Mot du Président Rapport: F. Guhl, Président, Schaffhouse 
 
 
Faisant le point sur les mesures de notre stratégie, je constate que, grâce aux travaux intensifs des membres du 
groupe de travail Membres, des délégués du Comité, du Bureau et d’autres personnes impliquées, nous sommes sur 
la bonne voie. C’est encourageant et je dis un grand merci à tous. Il convient de noter que tout ce bénévolat doit se 
faire en plus des affaires courantes et durant le temps libre. La liste de l’ensemble de nos projets et démarches est 
longue et nous devons nous efforcer d’éviter de vouloir obtenir trop à la fois, mais réaliser ce que nous nous sommes 
proposé de faire. A cela s’ajoute le grand nombre de bonnes idées pour de nouveaux projets et activités, ainsi que 
les suggestions venant de l’extérieur, par ex. des Hautes écoles spécialisées. 
La vaste gamme de thèmes montre que notre champ professionnel est coloré, et il nous permet d’agrémenter le 
paysage par de beaux tableaux.  
Vient s’ajouter à ce qui précède la diversité linguistique et culturelle dont nous avons pu prendre connaissance 
également à l’occasion de l’Assemblée annuelle de Vernier, qui était très intéressante et  variée. 
Le rapport annuel très complet présente un excellent résumé de nos activités. Lors des contacts avec d’autres 
organisations telles que JardinSuisse, la FSAP ou encore l’Union des villes suisses, on a abordé un large éventail de 
thèmes à différents niveaux. Ce qui me paraît surtout positif, c’est cet esprit fondamentalement constructif, à savoir 
la volonté de travailler ensemble, même si le suivi de certains de ces thèmes ne se déroule pas encore toujours 
comme espéré. 
Nos membres continuent à se voir confrontés – et cela ne changera pas de si tôt – avec des réorganisations, fusions 
et restrictions dues aux mesures d’austérité des Communes. Des arguments ou plutôt préjugés souvent non fondés 
tels que l’inefficacité et le manque de compétitivité économique par rapport aux entreprises privées sont allégués. 
Par conséquent, on investit beaucoup de temps dans la préparation d’arguments, d’informations financières, etc., à 
quoi s’ajoute la charge émotionnelle qu’il convient de ne pas sous-estimer. Cette dernière crée une ambiance 
morose et est préjudiciable à la santé des collaborateurs et finalement de nous tous. 
L’échange entre collègues, les réactions positives de la part de la population et l’importance partout réaffirmée des 
espaces disponibles, dans le contexte de la densification du milieu bâti souvent discutée, ont un effet positif. La 
valeur et le bénéfice des espaces publics disponibles sont énormes (cf. le rapport sur la recherche de littérature sur 
la valeur et le bénéfice), également du point de vue économique. De plus, une haute qualité de vie est offerte à la 
population grâce aux espaces de loisirs publics qui, en comparaison avec les coûts d’autres installations, 
n’occasionnent que des dépenses minimes. Pour la ville de Zurich c’est seulement un pourcent de l’argent des 
contribuables qui est utilisé pour la gestion des espaces verts. (Tages Anzeiger 14.01.2015).   
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2. Activités de l'Union Rapport: P. Stünzi, Secrétaire, Kilchberg 
 
2.1 Nouvelles adhésions 
Lors de l'Assemblée annuelle à Vernier ont été agréés : les Communes de Aarberg, Bardonnex, Birsfelden, Muttenz, 
Rümlang et Steinhausen, ainsi que les membres individuels : Jean-François Monachon, Pully; Christoph Benkler, 
Bâle; Alex Jost, Coire; Jörg von Arx, Lancy.  L'USSP/VSSG compte désormais 113 communes, 11 institutions et 26 
membres individuels.  
 
2.2 Départs à la retraite ou changements dans les Communes-membres 
Le Bureau a pris connaissance des départs à la retraite ou changements dans les Communes-membres suivants : 
Nicolas Hasler, Domaine Nature et Paysage GE, remplacé par Bertrand Favre; Jörg von Arx, Petit-Lancy, remplacé 
par Nicolas Hasler; Fabian Bucher, Arlesheim, remplacé par Bernhard Tschumi; Paul Näf, Wettingen, remplacé par 
Fabian Güller; Roberto Bolgé, passage de Lugano à l’OFEV, remplacé par Christian Bettosini; Alex Jost, Coire, 
remplacé par Urs Tischhauser; Daniel Berweger, Opfikon, remplacé par Roland Stadler; Anthony Leclerc, Carouge, 
remplacé par Denis Astier; Kurt Kellenberger, Aesch BL, remplacé par Stefan Straumann; Leo Rüegg, Rapperswil, 
remplqacé par Myrta Zweifel; Lorenz Fränzel, Dietikon, remplacé par Maike Sittel; Alexander Verdecchia, Granges, 
remplacé par Tobias Würsch; Maya Sahli, Muri près de Berne, remplacée par Samuel Anrig; Stephan Perret, 
Birsfelden, passage à Münchenstein, remplacé par Florian Gysin; Franz Kottmann, Münchenstein, remplacé par 
Stephan Perret; Laurent Roesti, Sierre remplacé par Eric Masserey. 
L'USSP remercie les collègues cessant de leur engagement relatif aux objectifs de notre Association et leur souhaite 
une bonne santé et une excellente retraite.  
 
2.3 Démissions de membres 
Aucune en 2014. 
 
2.4 Décès 
Le Comité n'a reçu aucun avis de décès durant l'exercice. 
 
2.5 Comité / Réunions du Comité / Conseil 
Durant l’exercice, le Comité était composé comme suit : Felix Guhl, Schaffhouse, Président; Vincent Desprez, HEPIA 
Genève, Vice-président et formation continue, Suisse romande ; Daniel Oertli, Genève, stratégies, normes et prises 
de position ; Thomas Schmid, Lucerne, formation continue ; Christian Wieland, Winterthur, finances et controlling. Le 
Comité s'est réuni quatre fois à Berne et une fois lors de l'Assemblée générale qui a eu lieu à Vernier. 
Le Comité ou une délégation du Comité s’est rencontré, en 2014, avec une délégation de l’OFEV, le Comité du BSB, 
ainsi qu’avec une délégation de l’Infrastructure Communale. 
Le Conseil, forum de tous les responsables de l'USSP, ne s’est pas réuni durant l’exercice, car le Comité a décidé de 
reporter la séance au mois d’avril 2015 afin de mieux inclure les délibérations du Conseil dans le processus 
budgétaire.   

2.6 Assemblée annuelle 2014 
La 51ème Assemblée annuelle de l’USSP a eu lieu dans la deuxième ville du canton de Genève, à Vernier. Le chef du 
Service des espaces verts, Jean-Marc Beffa, a présenté à ses collègues des cas typiques de la gestion différenciée 
des espaces verts pratiquée par sa ville. Des soins à la Réserve naturelle nationale « Bois de la Grille », à la culture 
de chrysanthèmes-cascades en passant par le Jardin Robinson du Lignon : voici la gamme des tâches qui 
incombent au Service des espaces de Vernier. Pour beaucoup, Vernier est une ville inconnue, adjacente à la ville de 
Genève du côté aéroport. Elle ne possède pas un véritable centre-ville et fut présentée aux participants à 
l’Assemblée comme ville éclatée. Les 35'000 habitants jouissent de 14 parcs publics, du jardin protégé à la rive du 
Rhône proche de l’état naturel, en passant par le Vert autour des écoles. Le vendredi, les collaborateurs nous ont 
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accueillis et gâtés de manière très sympathique. Un très grand merci au chef Jean-Marc Beffa et à ses 
collaboratrices et collaborateurs pour cette Assemblée parfaitement organisée et très variée sur le plan technique. 

2.7 Bureau 
Après l’année du jubilé 2013, le cours normal des activités a repris ses droits. Le nombre de participation a de 
nouveau été élevé lors des formations continues avec la Journée « Cimetières » à Winterthur, le cours « Plantation 
d’arbres le long des rues et taille des jeunes arbres » et les trois cours « Agent de sécurité sur les aires de jeux 
publiques » (2x en allemand, 1x en français). A la fin de l’année, on a discuté pour la première fois le passage de 
témoin après le départ à la retraite du Secrétaire en 2016.  
 
2.8. Statistique des membres 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
3. Rapports des divers Services 
 
3.1 Finances et administration Rapport: Ch. Wieland, Winterthur 
Les comptes de l’exercice 2014 sont annexés, y compris le budget 2016, à la convocation de l’Assemblée annuelle. 
 
3.2 Service formation et formation continue     Rapport: Th. Schmid, Lucerne 
En 2014 aussi, notre Association a réalisé le programme de formation continue selon le concept. Des cours et 
journées professionnelles ont été proposés aux collaborateurs des Services des espaces verts, des dépôts 
communaux et des Services horticoles, ainsi qu'aux spécialistes et cadres. 
Le cours « Agent de sécurité sur les aires de jeux publiques » a eu lieu trois fois, dont une fois en français.  Ce 
cours montre que dans le domaine de la sécurité sur les aires de jeux publiques, il existe toujours une grande 
inquiétude chez les fournisseurs, les privés et le secteur public. La journée d’expériences, avec plus de 100 
participants-es, a eu lieu à Wil. En outre, un cours d’une journée destiné aux corps d’essai a été organisé une fois 
en juillet, une fois en août. J’aimerais adresser ici mes remerciements les plus chaleureux à nos partenaires, le bpa 
et le Service des espaces verts de la ville de Zurich, Andreas Hochstrasser. 
Le cours „Faucher à la faux“, réalisé à Lucerne, a permis aux participants de redécouvrir un métier presque oublié.  
Au mois de juin, le Service des espaces verts de Winterthur a mis à disposition des ressources pour la réalisation de 
la première Journée du cimetière. 120 personnes ont prêté une oreille attentive aux explications et se sont enrichies 
de nouvelles connaissances lors des diverses visites guidées à travers le cimetière Rosenberg. La prochaine 
Journée est prévue en Suisse romande en 2015. 
Le cours « Plantation des arbres le long des rues et taille des jeunes arbres » a été donné à Berne. Ce cours a 
apporté de grandes connaissances aux participants. Les travaux pratiques n’ont pas été négligés. Les feedbacks 
étaient très positifs. 
Au mois de novembre, la « Journée de la Gestion des espaces verts » s’est de nouveau déroulée à l’Ecole des 
Sciences Appliquées de Wädenswil. En collaboration avec plusieurs partenaires, l’USSP participe et s’engage, à 
chaque fois, à cette journée. 
N’a pas été exécutée et dès lors annulée du concept la formation continue intitulée „Comment se vendre à travers 
les espaces verts? “ dans sa forme actualisée „Comment vendre la valeur et le bénéfice du Vert public ? », et ceci en 
raison du manque de personnes intéressées.  

Année Communes Institutions Membres individuels Total 
2014 113 11 26 150 
2013 107 11 22 140 
2012 108   9 23 140 
2011 104   9 21 134 
2010   97   9 24 130 
2009 93 9 23 125 
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A noter ici que l’USSP, en collaboration avec divers partenaires, a élaboré un diplôme de fin d’études destiné à tous 
les participants du cours „Spécialiste du gazon de sport“ qui ne peuvent pas passer l’examen professionnel 
proprement dit, parce qu’ils ne sont pas jardiniers paysagistes. 
En outre, l’USSP a soutenu, par le biais d’un patronat, plusieurs cours de notre partenaire SANU. Presque 30 
collaborateurs de nos membres ont suivi de tels cours à des tarifs avantageux. L’USSP supporte la moitié des 
réductions, soit Fr. 817.50 au total en 2014.  
Les offres de cours de perfectionnement ont été constamment élargies durant ces dernières années. Dans les 
groupes de travail, on a trimé dur. Et ceci souvent ou surtout parallèlement aux affaires courantes. Je dis donc un 
merci très chaleureux aux villes et communes qui, dans les cours ou les groupes de travail, mettent leurs 
infrastructures et connaissances à notre disposition. 
 
3.3 Prises de position    Rapport: D. Oertli, Genève 
En 2014, l’USSP n’a pris part à aucune séance consultative.  
 
4. Groupes de travail / Projets  
 
4.1 Groupe de travail Durabilité Rapport: D. Hansen, Berne 
Aucune journée d‘échange n’a été organisée en 2014 par le groupe de travail Durabilité et Ecologie. 
Le groupe de travail Développement durable/écologie a travaillé, sous la houlette d’Alex Borer, à la réédition de la 
liste positive des produits phytosanitaires.  
A l’avenir, une banque de données pour faciliter l’appréciation et la saisie des produits phytosanitaires (ASPP), ainsi 
que l’appréciation des substances actives dans l’usage des produits phytosanitaires sera à la disposition des 
membres de l’USSP. Cette banque de données a été actualisée régulièrement, dans la deuxième moitié de 2014, au 
fur et à mesure de l’élaboration des critères d’appréciation et des apports des villes-pilotes, par K. Pfeiffer, 
spécialiste de la Haute Ecole de Suisse Nord-Ouest. Cet outil sera introduit à l’occasion de quatre séances 
d’information d’une demi-journée (Zurich, Berne) sous le nom d’Appréciation et saisie des produits phytosanitaires 
(ASPP) aux mois de février et mars 2015. L’utilisation quotidienne de ce nouvel outil de travail dans les exploitations 
sera présentée aux personnes intéressées. 
L’emploi de cette banque de données devra également devenir un élément permanent dans d’autres projets de 
l’USSP tels que VILLEVERTE Suisse. 
Le Bureau de l’USSP a délégué la représentation de l’USSP au groupe de travail Développement durable/écologie 
pour ce qui est de la stratégie d’abandon de la tourbe prévue par la Confédération. 
Daniel Hansen a pris part au premier entretien qui a eu lieu à l’Office de l’environnement OFEV à Ittigen BE. Dans un 
premier temps, il s’est agi d’établir les dates à l’aide d’un formulaire de relevé. 
D’autres mesures concernant la stratégie ne sont pas encore connues pour le moment. 
 
4.2  Groupe de travail Arbres USSP/BSB      Rapport: M. Sonderegger, Bâle 
Réunions ordinaires:  21 mars et 25 septembre 2014 
Prochaine réunion:         19 mars 2015 

Tâches du GTrav Arbres 
M. Bruderhofer a établi un projet relatif aux tâches et activités du groupe de travail. Celui-ci comprend les thèmes les 
plus essentiels dont le GTrav s’occupe et définit les tâches du GTrav concernant ces thèmes. Le GTrav a discuté le 
projet, a proposé quelques ajustements mineurs et a approuvé le document. 
Slackline 
En dépit de nos efforts, aucune collaboration raisonnable n’a pu être obtenue avec l‘Association Swiss Slackline. La 
perception des dégâts causés aux arbres et des coûts engendrés par la pratique de ce sport divergent trop. L’USSP 
et la GALK élaborent, dans leurs groupes de travail respectifs, une prise de position commune, comme ils l’ont déjà 
fait pour ce qui est du thème du sel de déneigement. Ce document devrait être mis à disposition d’ici fin 2015. 
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Fiche d’information Taille des arbres  
Une ébauche de la fiche d’information a été adaptée par Daniel Oertli, avec le soutien de ses collègues, de manière 
à permettre aux collègues romands d’y adhérer. Après une période de travail très longue et quelques clarifications, la 
fiche est désormais prête à être traduite. Début 2015, elle devrait être à la disposition des membres en français et en 
allemand. 
Valeur écologiques des arbres en ville 
Le projet Valeur écologiques des arbres en ville est présenté au GTrav. Dans ce projet, dirigé par Margrith Göldi 
Hofbauer, il s’agit de la biodiversité et des services écosystémiques rendus par les arbres en ville. L’étude démontre 
des différences frappantes entre les diverses essences ; elle impressionne par ses recherches et évaluations très 
détaillées. Le GTrav relève les recommandations de Mme Göldi qui prône « la plantation d’arbres indigènes si 
possible ». Mais c’est précisément dans les villes que les arbres exotiques constituent un enrichissement et ils se 
débrouillent souvent mieux dans un climat urbain exigeant que les arbres indigènes. Les recommandations seront 
reconsidérées et adaptées ou élargies, si nécessaire. 
Journées de l‘Arbre 
Afin d’apporter leur soutien à la Journée de l’Arbre 2015 qui se tiendra à Lausanne, deux membres du GTrav se 
réuniront dans la capitale vaudoise avec le responsable du projet. Les thèmes seront discutés, complétés et ensuite 
soumis aux conférenciers. 
La tâche de l’USSP, notamment celle du GTrav Arbres en ville, ainsi que le titre de la Journée, devraient être 
redéfinis et la collaboration avec le BSB,  l’ASSA et la ville hôte doit être réglée.   
 
4.3. Groupe de travail Sécurité sur les aires de jeux publiques  Rapport: A. Hochstrasser, Zurich 
Les activités principales en 2014 ont consisté à réaliser les cours pour les agents de sécurité et à organiser une 
journée d’échanges qui a eu lieu à Lucerne.   
Cours à l’intention des agents de sécurité 2014  
L’intérêt porté à notre formation d’agent de sécurité est toujours très vif. En Suisse allemande, deux cours ont été 
réalisés en 2014. Le classeur de cours a de nouveau été adapté aux besoins. Le pourcentage des examens réussis 
est comparable à celui des années précédentes. La composition des participants a légèrement changé. Il y a plutôt 
moins de participants venant de villes et communes, par contre davantage de participants venant de fabricants 
d’appareils et d’entreprises d’horticulture. Le programme court a été légèrement modifié : la partie pratique fut un peu 
élargie et la conférence juridique reportée à la deuxième journée de formation. Les feedbacks sont presque 
identiques à ceux des années passées. La qualité est considérée comme excellente. Ci-après quelques remarques 
reçues à la suite du cours de janvier 2014 : 

- Prof. très compétents-es  
- Conférenciers motivés, bons repas 
- J’ai trouvé ce cours vraiment captivant et „étonnamment“ divertissant.  
- Les deux jours ont passé très vite, ce qui n’est pas toujours le cas pour les cours de perfectionnement. 
- La taille du groupe pas trop grande 
- Bonne organisation, très varié! 
- Très bien grâce aux exemples pratiques dehors, sur les aires de jeux publiques. 
- Le lieu du cours est bien situé 
- Bonne documentation, visite sur place (aires de jeux publiques) 
- Un cours totalement intéressant et compétent. Merci beaucoup ! 
- Exemple 1 sur 1, directement sur les aires de jeux publiques 
- Classeur très beau et informatif (documentation du cours) 
- Evaluation des aires de jeux publiques sur place (dehors 1 sur 1) 
- Visites et évaluations sur des aires de jeux existantes  
- L‘équipe, les participants, les repas et l’occasion de pouvoir apprendre quelque chose de nouveau  
- Visite des aires de jeux existantes sur place 
- Responsables du cours expérimentés, documentation du cours mise à jour, bons repas! 
- Informations en cas de questions personnelles et au sujet de projets 
- Alternances des conférenciers, visite aux aires de jeux et sélection des matériaux par M. Hochstrasser. 
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Suisse romande: En Suisse romande, un cours avec quelque 30 participants a été réalisé. Malheureusement, plus 
de 50% des participants ont raté l’examen, bien que ce dernier soit identique avec celui des cours en Suisse 
alémanique. Les connaissances préalables médiocres sont probablement la cause de cet échec. Les participants 
sans expériences (surtout les horticulteurs) éprouvent un surmenage pendant les cours. De plus, un nombre 
considérable d’horticulteurs a participé au cours sur simple offre de la part de JardinSuisse, sans savoir de quoi il 
s’agissait, ou bien ont remplacé au dernier moment un collègue ou ont été « envoyé » par leur supérieur.   
La révision des normes attendue (prévue pour le printemps 2016) représente un défi pour le futur. Elle entraînera un 
remaniement total du classeur qui doit se faire en 2015. 
Journée de partage à Wil 
La réunion tenue le 17 juin avec 110 participants a été une réussite. Ci-après les thèmes principaux de cette 
journée :  

• Quels sont les besoins particuliers des enfants sur une place de jeux? 
• Sols des aires de jeux publiques – tendances et aptitude dans la pratique 
• A quoi bon un concept urbain des aires de jeux publiques ? 
• Aire des jeux publique – qu’est-ce que  le politique attend d’une aire de jeux? 

Le thème concernant les propriétés des sols de protection contre les chutes a rencontré un grand intérêt. Durant les 
semaines suivantes, j’ai reçu plusieurs demandes à ce sujet venant de revues techniques (der Gartenbau), de 
firmes, mais également de spécialistes en aires de jeux publiques en Allemagne.  
Groupe de travail  
En 2014 aussi, le groupe de travail « Sécurité sur les aires de jeux » a organisé une réunion (02.07.14). Le bpa à 
Berne est toujours l’instance de recours des examens pour les agents de sécurité sur les aires de jeux publiques. Il 
gère les listes des participants et archive les examens dans ses locaux pendant cinq ans.   
Le groupe de travail se compose comme suit : 
 Andreas Hochstrasser  Service espaces verts Zurich président, co-responsable de la formation, Zurich 
 Peter Stünzi   USSP     procès-verbal, secrétaire   
 Tobias Jakob  bpa Berne    responsable de la commission technique 1176 bpa 
  Stefan Meile   bpa Suisse orientale   co-responsable de la formation, Zurich 
 Cédric Eschmann  bpa Suisse du Nord-Ouest co-responsable de la formation Suisse romande 
 Jean-François Fave  ville de Vevey    co-responsable de la formation Suisse romande 
 Petra Meyer   ville de Lausanne   aide aux cours Suisse romande 
 Rainer Klein    Office des bâtiments Bâle 
 Kurt Lutz   Service des espaces verts Dübendorf (notre ange gardien) 
 Jürg Engel   Service espaces verts Berne  assistance à la correction des épreuves 
 Martin Bolliger  Service espaces verts Lucerne     
Remerciements 
J’aimerais ici remercier l’ensemble des membres du groupe pour tout le travail accompli, ainsi pour le cœur qu’ils ont 
mis à l’ouvrage. Et je tiens à inclure dans mes remerciements les supérieurs qui permettent à leurs collaborateurs de 
s’impliquer dans ce groupe de travail. 
Pour finir, je remercie tout particulièrement le Comité de l’USSP pour son ouverture d’esprit et la confiance qui nous 
est accordée. 
 
4.4 Groupe de travail Planification des espaces disponibles       Rapport: M. Weibel, Thoune 
A intervalles très irréguliers, le groupe de travail Planification des espaces disponibles a traité, sous la houlette de la 
FSAP, des projets d’un intérêt majeur. Etant donné le manque de résultats, l’USSP s’est décidée de démissionner du 
groupe de travail au bout de très peu de temps. Markus Weibel, le représentant de l’USSP, a quitté le groupe de 
travail en avril 2014. 
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4.5 Groupe de travail Cimetières  Rapport: P. Stünzi, Secrétaire 
Un sondage parmi les membres de l’USSP a démontré que plus de dix représentants-es de communes se sont 
intéressés à une collaboration dans un nouveau groupe de travail Cimetières. L’Assemblée constitutive aura lieu en 
janvier 2015. 
 
4.6 Groupe de travail Gestion des espaces verts  Rapport: Daniel Oertli, Genève 
Lors de l’Assemblée annuelle 2013, il avait été décidé de créer un groupe de travail « Gestion des espaces verts ». 
Mais celui-ci ne s’est réuni pour la première fois qu’au début de l’année 2015. 
 
4.7 Projet Villeverte Suisse  Responsable du projet: Christian Wieland 
En 2014 aussi, le projet Villeverte Suisse a continué d’être développé sans relâche au sein du groupe de projet, ainsi 
que dans les villes impliquées, à savoir Bâle, Lucerne et Winterthur. Les délais et les financements prévus ont été 
respectés selon le plan du projet et le contrat conclu avec la Commission pour la technologie et l’innovation (CTI) de 
la Confédération. La discussion intermédiaire menée par la CTI avec les responsables du projet a été instructive et 
très réussie. On nous a félicités pour l’excellente gestion menée avec détermination, et on nous a souhaité plein 
succès pour ce projet. 
Les travaux de recherche sous la houlette de la Haute Ecole des sciences appliquées de Zurich (ZHAW) et de 
l’Institut de recherche de l‘agriculture biologique (FiBL) ont continué dans les villes-pilotes et sont en partie déjà 
terminés. En automne, une journée d’information a eu lieu à l’Elfenau à Berne à laquelle ont participé de nombreux 
représentants intéressés venant des villes et communes. A part les informations générales au sujet de l’état du 
projet, des résultats de recherche et des mesures, c’était surtout le déroulement de la certification qui a fait l’objet 
des explications.  
On a réussi à terminer le catalogue des mesures qui fut ensuite approuvé par le Comité.  Par la suite, la tâche 
majeure des responsables consistait en la description de chacune des 61 mesures. Ces descriptions contiennent 
objectifs, explications, critères d’évaluation, bases légales et exemples de bonnes pratiques. Le tout a exigé bien 
plus de travail que ce que l’on croyait initialement. Mais le temps consacré et l’investissement de chacun en valaient 
la peine. Grâce à ces fiches de mesures, chaque membre intéressé est maintenant capable de se faire une idée la 
plus précise possible des exigences pour la certification.  
La collaboration avec l’Office fédéral de l’environnement (OFEV) s’est encore intensifiée. Les propositions, 
notamment celles pour la protection de l’environnement et pour la promotion de la biodiversité, ont été intégrées 
dans les mesures. Afin de pouvoir garantir le financement du label au-delà de la durée du projet et de pouvoir 
continuer le développement de ce dernier, on a établi un budget à long terme que l’on a soumis à l’OFEV. Les 
négociations y relatives ne sont pas encore terminées. Le Comité s’engagera pour ce soutien. L’objectif est toujours 
le même : d’ici début 2016, les premières villes seront certifiées et ainsi autorisées à porter ledit label. 
 
4.8 Projet Relance du site Web vssg.ch - ussp.ch    Chr. Wieland, Winterthur 
Le projet a abouti en 2014. 
 
5. Délégations à l’étranger 
 
5.1 Allemagne  Rapport: F. Guhl, Schaffhouse 
Le Congrès des chefs des Services des espaces verts qui s’est tenu à Leipzig a subi une modification dans son 
déroulement. Pour la première fois, les comptes rendus ont été faits le mercredi soir au sein du GALK, association 
eV., et la réunion de toutes les Associations Vertes s’est déroulée du jeudi au samedi.  
Le Congrès était intitulé « Avenir du VERT en ville - Infrastructure verte-bleue dans le contexte régional ».  
Le président du GALK, Götz Stehr écrit: « Les villes doivent davantage s’adapter aux exigences croissantes pour ce 
qui est de la qualité de vie, à de nouvelles tendances des habitudes de loisirs et aux changements dans la société. 
Dans cette conception, le terme infrastructure ne doit pas être interprété comme élément technocratique, mais plutôt  
dans le sens de structures vertes et hydrographiques, qui servent également aux Offices spécialisés, opérationnels 
et autonomes, comme base pour une relation intacte entre la ville et son environnement, et pour un milieu de vie 
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attrayant pour la population urbaine. » Déclarations de M. Stehr que nous pouvons tous soutenir, notamment la 
revendication d’Offices opérationnels et autonomes. 
Notre collègue Christian Wieland, chef du Service des espaces verts de Winterthur, a été invité à présenter son 
projet de développement urbain « Eulachpark ». L‘« Eulachpark », un espace paysager multifonctionnel dans le 
contexte de la stratégie de ville-jardin de Winterthur. » Ce projet a rencontré, en tant qu’exemple suisse, un grand 
intérêt. 
En outre, la nouvelle prise de position en matière de la « Gestion des espaces verts a également été publiée en 
2014 (cf. www.galk.de home) et un nouveau cercle de travail Développement urbain fut fondé.  
 
5.2 Autriche       Rapport: A. Fischer, Zurich 
Rapport du délégué au « Comité technique Jardins urbains » de l’Union des villes autrichiennes 
Invitation à la  57ème réunion du Comité technique Jardins urbains qui se tenait à Bregenz du 24 au 26 septembre 
2014. 
Cette année, le Comité technique Jardins urbains  a été convié par le collègue Jürgen Kiesenebner, chef du Service 
des espaces verts, dans la capitale du Vorarlberg, Bregenz. Pour une fois, la plupart des collègues autrichiens ont 
parcouru un trajet plus long que moi-même.  
Bregenz, située sur le bord du Lac de Constance, à l’extrémité Ouest de l’Autriche, est mondialement connue grâce 
à son Festival célébrissime qui se déroule sur lune scène flottante exceptionnelle. 
D’une étendue de presque 30 km2, la ville abrite quelque 28'500 habitants-es. Du point de vue de l’urbanisme et de 
l’horticulture, les installations du lac représentent l’une des curiosités touristiques les plus intéressantes. Par 
conséquent, il n’était pas étonnant que le collègue Jürgen Kiesenebner ait choisi, comme lieu de séance, un hôtel 
situé directement à côté de la promenade du lac.   
A 15:15 heures précises, la séance fut ouverte par le président, Rainer Weisgram, chef du Service des espaces 
verts de Vienne. Le mercredi après-midi a été réservé aux comptes rendus sur les actualités et les développements  
de chaque ville. J’ai saisi cette occasion pour transmettre les meilleurs vœux de la part de l’USSP et les salutations 
de notre président, Felix Guhl, en y ajoutant un grand merci pour la sympathique invitation et la grande hospitalité. 
Après les comptes rendus de chaque ville, Jürgen Kiesenebner a fait le portrait de sa ville de Bregenz par une 
présentation très élargie. 
Le soir avait lieu l’accueil officiel par la ville de Bregenz au Burgrestaurant, situé au Gebhardsberg, tout au-dessus 
de la ville, avec une vue splendide sur le lac et les Alpes. La soirée a été consacrée aux échanges personnels, à 
d’agréables conversations et aux dégustations de mets délicieux dont se sont régalés les invités. 
Jeudi matin, la ronde des présentations a continué avec de nombreuses conférences très intéressantes au sujet des 
dernières connaissances et thèmes (les présentations sont annexées à ce rapport). 
L’après-midi a été consacré à la visite guidée à travers les parcs de Bregenz, le long du lac et des installations 
portuaires, avec une visite exclusive dans les coulisses de la célèbre scène flottante, mais également au centre-ville, 
avec visites d’espaces verts, agrémentées d’informations approfondies de première main sur l’horticulture et 
l’architecture du paysage. 
Dans les locaux du Service des espaces verts de Bregenz, les collaborateurs ont gâté les invités avec une spécialité 
culinaire, les Kas-Spatzen (spätzli au fromage) et d’autres gourmandises. Même Madame l’adjointe au maire ne s’est 
pas fait prier pour servir les invités en personne. 
Le vendredi matin était occupé par diverses présentations. Pour terminer la réunion, Anni Schwarz, cheffe du 
Service des espaces verts, a invité les participants à la prochaine séance du Comité technique Jardins urbains qui 
se tiendra du 17 au 20 avril 2015 à Merano. Merano fait partie des membres fondateurs de l’Union des villes 
autrichiennes existant depuis 1915.  
 
5.3 France   Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
Le Congrès des Directeurs de Jardins et Espaces Verts Publics de France (HORTIS) s'est déroulé les 1er et 2 
septembre à Lorient (63'000 habitants), capitale du Morbihan. Nous avons bénéficié d'une météo splendide dans 
cette belle région du sud de la Bretagne, véritable carte postale avec ses bords de mer et son climat constamment 
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tempéré. Un peu plus de 170 congressistes fidèles se sont retrouvés et ont pu avoir de bons échanges. Le thème de 
ce congrès était " la place du végétal dans les projets urbains " avec des visites de sites de réaménagements des 
bords du littoral et de nouveaux parcs publics. Félicitations à Jacques Postic (ancien président) et à son équipe aussi 
pour leur accueil et magnifique organisation. Un compte-rendu est mis sur le site. 
 
5.4 Italie Rapport:  
Aucun délégué n’a été nommé. 
 
5.5 IFPRA/WUP Europe et Internationale  Rapport: Axel Fischer, Zurich 
Durant l'année 2014, l'IFPRA a été fortement influencée par les préparatifs de sa  transformation d’IFPRA en « World 
Urban Parks Orgnisation » (WUPO). Ce processus s'est achevé officiellement en avril 2015.  
Le Nordic Park Congress a eu lieu à Malmö en Suède du 20 au 22 août 2014. Une réunion d’IFPRA Europe les 18 et 
19 août avait précédé ce Congrès. En raison d'un agenda très chargé, je n'ai malheureusement pas pu assister à ce 
Congrès ni au meeting d’IFPRA. Monsieur Emmanuel Trueb m’a excusé et a assuré mon remplacement.  
 
6. Groupes régionaux 
 
6.1. Groupe régional Plateau suisse  Rapport: M. Weibel, Thoune 
Le groupe régional Plateau suisse s’est retrouvé, en 2014, pour deux cours de formation continue intéressants et 
instructifs, caractérisés notamment par des informations sur des projets et un échange d’expériences productif. 
En fin d’année, l’échange professionnel, la soirée conviviale et le repas copieux ont couronné l’année de l’USSP. 
Au printemps, le groupe régional s’est rencontré à Thoune afin de visiter, accompagné par les concepteurs, le parc 
Selve récemment aménagé. Construit sur une friche industrielle le long de l’Aar, cet espace vert est très apprécié, en 
tant que zone récréative de proximité, par les habitants des appartements situés dans les nouveaux bâtiments 
voisins. Ce qui nous a frappés positivement, c’était le fait qu’il soit possible, même aujourd’hui, d’aménager une 
superficie de 1000 m2 avec une végétation d’arbustes diversifiée dans un parc de 6000 m2. Les participants des 
groupes régionaux ont adressé leurs remerciements chaleureux pour cette visite lors d’un apéritif commun. 
En automne, sur invitation du Service des espaces verts de Berne, le groupe régional s’est réuni pour un échange 
d’expériences visant à discuter les thèmes de l‘Urban Gardening et de la gestion des espaces verts en cours 
d’élaboration dans la ville de Berne. La vaste offre sur le thème de l’Urban Gardening que peut proposer Berne est 
une exception dans notre groupe régional. La majorité des autres participants ne dispose pas d’une offre 
comparable ; et, à l’exception de Thoune, ce thème est secondaire. A Berne nous faisons donc connaissance d’un 
thème typiquement urbain. On nous a montré des exemples captivants, telles les plantations dans les vieux caddies, 
des pots de fleurs de toutes tailles, ainsi qu’un vieux bus transformé en serre : possibilités de jardinage inhabituelles 
certes, mais qui sont parfaitement dans l’air du temps. A l’aide de la présentation du nouveau management des 
espaces verts par la ville de Berne, on a pu jeter un deuxième regard sur l’avenir de la gestion moderne de nos 
espaces verts. 
Au mois de décembre, le groupe régional presque au grand complet s’est retrouvé à Thoune pour savourer une 
délicieuse raclette, célébrant ainsi la fin de l’année.  
 
6.2 Groupe régional Suisse orientale   Rapport: Ch. Bücheler, St-Gall 
Les membres du groupe régional Est se retrouvent, en règle générale, une fois par an dans l’une des communes- 
membres afin de cultiver la camaraderie et échanger des idées. 
Pour cet exercice 2014, c’est le Service des espaces verts de Herisau qui nous a accueillis. Sous la direction de 
Christine Wittenwiler, son Service est responsable de la gestion, du développement et de l’entretien des espaces 
verts situés sur le territoire communal. 
Le 26 septembre un nombre réjouissant de 39 personnes intéressées se sont réunies près du cimetière de Herisau. 
Le thème principal de l’après-midi était la renaturation du Brüelbach – un ruisseau qui a causé des inondations 
majeures dans le passé. Sous la houlette du Service de l’aménagement du territoire, un bureau d’ingénieurs local a 
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été chargé d’établir le projet. La réalisation devrait se faire dans les années à venir, quelques projets partiels ayant 
déjà été exécutés. Outre la prévention contre les inondations, on suivra de très près également l’interconnexion et la 
revalorisation des espaces verts et des habitats. 
Suite à la visite des installations sportives Ebnet, de l’infrastructure du Service des espaces verts et après un tour 
dans le cimetière, bien préservé et soigné, nous avons terminé cet après-midi instructif et intéressant en savourant 
un bon goûter avec saucisse et pain,  biberli et alpenbitter. 
Un grand merci à Christine Wittenwiler et à ses collaboratrices et collaborateurs pour cette journée parfaitement 
organisée et pour leur chaleureuse hospitalité. 
 
6.3 Groupe régional Suisse centrale et Tessin  Rapport: P. Frey, Baar 
Grâce au crédit de construction accordé au mois de décembre 2013, les travaux d’expansion du parc de la Villette 
situé à Cham ont pu démarrer au printemps précoce de l’an 2014. Deux mois après le premier coup de pioche 
exécuté le 18 février 2014, les travaux étaient déjà achevés pour la plupart. La ville de Cham a ainsi pu ajouter une 
zone très calme à la partie très animée du parc de la Villette. La nouvelle superficie dispose d’une ceinture de 
roseaux protégée par le droit fédéral, ainsi que des espèces animales et végétales diversifiées. C’est donc une 
expérience exceptionnelle qui a ainsi été créée pour la population. Le 30 août 2014 s’est déroulée l’inauguration 
solennelle de cette partie du parc comprenant une superficie de 12’300 m2, qui a ensuite été remise au public. 
A fin mai, le groupe s’est retrouvé pour sa rencontre traditionnelle, cette fois à Sursee. La petite ville située au 
Sempachersee est une place économique très intéressante. Il n’est donc pas étonnant que ce lieu assiste à un 
véritable boom dans la construction. Sous la direction de Marc Riederer, on a pu prendre connaissance des réserves 
naturelles et de leur gestion. Mais les activités de construction s’effectuant dans la vieille ville nous ont également 
été présentées. Avec ces travaux, on optimise la protection contre les crues et on embellit également la vieille ville. Il 
est tout à fait remarquable que le programme de construction prévoie un nouveau parc urbain qui est en train de  
naître.    
L’AG de l’USSP tenue à Vernier a permis au groupe de visiter une autre région de Suisse. Ce qui était très 
intéressant d’une part, c’étaient les dimensions de la commune, impressionnantes à tous égards. D’autre part, 
c’étaient également les efforts pris afin d’élargir le Vert public, en plus de la grande étendue des espaces verts déjà 
existants, qui m’ont très impressionné. Vernier peut se féliciter d’avoir dans ses rangs un partisan extrêmement 
impliqué dans le Vert public en la personne de Jean-Marc Beffa. Encore une fois un très grand merci pour cette 
excellente Assemblée annuelle tenue dans le canton de Genève.  
Cette année, grand bonheur pour Locarno : au mois de mars la Commune a de nouveau pu organiser une très belle 
exposition de camélias. Et comme chacun le sait, la ville a souffert d’inondations majeures en novembre. Cependant, 
les eaux n’ont causé que des dégâts marginaux au parc des camélias. 
Il y a du neuf concernant les mutations : Alain Jaccard de l’Hôpital universitaire de Zurich prend de nouvelles 
fonctions dans le groupe régional Est, et la Commune de Steinhausen devient nouveau membre de l’USSP et fait 
donc également partie de notre groupe. A Lugano, c‘est Christian Bettosini qui a repris le flambeau du Service des 
espaces verts. 
A nouveau, une année intensive touche à sa fin et je tiens à remercier toutes les personnes qui ont travaillé en vue 
de notre but commun, et je vous souhaite une très bonne Année 2015. 
 
6.4 Groupe régional Suisse Nord-Ouest    Rapport: B. Burri, Bâle 
Le groupe régional Suisse Nord-Ouest s’est retrouvé le 11 juin 2014 dans l’après-midi à la Erlenmatt pour une visite 
technique conduite par le biologiste Martin Frey. Sur l‘ancien terrain de la gare de marchandises de la Deutsche 
Bahn, un nouveau quartier est en train de naître à Bâle avec de nouveaux espaces verts publics englobant une 
superficie d’environ 5,7 hectares. La construction de parcs et de bâtiments a commencé par étapes en 2010 et 
devrait être terminée d’ici environ 2024. Dans un premier temps, une zone d’environ 3,3 hectares a été transformée 
en espaces verts urbains en 2010 et 2011. Les espaces verts situés à la Erlenmatt doivent satisfaire aux différents 
besoins et exigences du nouveau quartier et de la protection de la nature. Depuis le début, l’entretien et les soins 
pour le développement de ces zones vertes s’effectuent selon un planning précis adapté au développement et sous 
contrôle biologique. Par des températures plus qu’estivales, Martin Frey nous a conduits à travers cet espace vert et 
nous a donné des explications intéressantes au sujet de la naissance, de la construction et de la gestion du parc 
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urbain avec priorité à la nature. Il nous a montré des espèces rares et menacées de la faune et de la flore qu’on a 
réussi à préserver ici ou qui se sont réinstallées. En outre, il a fait état de la coexistence et la cohabitation entre 
hommes et nature, ainsi que des conflits d’utilisation constatés. Ensuite, nous avons visité le centre de renfort de 
l’exploitation responsable de la gestion de la Erlenmatt au sein du Service des espaces verts de Bâle et nous avons 
grandement apprécié un rafraichissement afin de nous détendre après ces températures extrêmes régnant dans le 
parc. 
Aucune autre rencontre n’a malheureusement eu lieu en 2014. Par contre, nous sommes heureux de constater le 
grand intérêt porté à une adhésion à l’USSP.  
  
6.5 Groupe régional Suisse romande   Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
Visite le 2 septembre de Lausanne jardins 2014 sous la conduite de François Dupuy par un temps splendide. Petite 
participation, une dizaine de membres excusés, seuls six collègues romands présents ont eu l'occasion de parcourir 
le centre-ville. Issu d'un concours européen, 400 équipes de trois personnes ont répondu, 150 projets retenus et 
exposés en 2013 à hepia Genève, finalement 25 ont étés retenus. L'idée étant de faire redécouvrir aux gens leur ville 
sous un autre aspect, " Landing" étant le concept de cette année; il permet d'expérimenter des solutions nouvelles 
en végétation urbaine. Nous avons pu admirer ces différents emplacements, parfois surprenants, la plupart réalisés 
avec des arbustes indigènes en container. Journée fort intéressante et bien appréciée. Merci à nos collègues 
lausannois pour le temps consacré et mis à notre disposition. Cette manifestation reste un point fort de la ville qui, 
avec ses exemples parfois assez simples, amène réellement un plus au centre-ville, le rendant plus accueillant, plus 
humain avec davantage de verdure. 

S o u s - g r o u p e s  r o m a n d s  
Le groupe Romandie Nord s'est retrouvé le 13 mars à la Chaux-de-Fonds. C'est à la STEP que nous avons pu 
partager  et avoir une présentation du projet du réaménagement des Jeunes-Rives à Neuchâtel avec son processus 
participatif. Ensuite celui du réaménagement de la nouvelle Place de la gare à La Chaux-de-Fonds qui venait de 
démarrer. Le fleurissement urbain avec l'emploi de plantes vivaces avec une couche de gravier ou en sol maigre est 
un sujet bien d'actualité, plein d'avenir ainsi que le fleurissement d'un grand giratoire à La Chaux-de-Fonds avec 
40'000 bulbes de jonquilles. Visite en ville de différents nouveaux aménagements dont la nouvelle statue en acier 
inoxydable poli, de huit tonnes et plus de cinq mètres reçue en octobre 2013 en hommage à Louis-Joseph Chevrolet, 
né à La Chaux-de-Fonds en 1878 et marquant le 100ème anniversaire de la marque Chevrolet. 
Les trois autres sous-groupes romands n'ont rien organisé. 
 

7. Membres et délégations 

7.1 Fondation suisse pour l’architecture du paysage (FAP)  Rapport: Ch. Gubler, Schaffhouse 
La nouvelle organisation de la Fondation et de l’Archive, en cours depuis 2013, a été mise en pratique pour la 
première fois durant l’exercice. Le fonctionnement quotidien de l’Archive est désormais accompagné d’un organe 
stratégique dans lequel la Fondation et la Haute Ecole de Rapperswil (HER) sont représentées à parts égales.   
Un comité technique a été créé avec pour tâche de définir la stratégie des collectes selon laquelle les successions 
seront acquises et traitées à l’avenir. 
En 2014, la succession de José Lardet, architecte paysagiste FSAP, Lausanne (1933-2013) a pu être reprise. Outre 
ses activités comme architecte paysagiste, Lardet a dirigé l’entreprise d’horticulture fondée par son père. Ses 
principaux ouvrages ont consisté en l’aménagement des environs du CHUV de Lausanne et des parcs du Musée 
Olympique de Lausanne. La succession est conservée provisoirement et sera enregistrée et cataloguée dans les 
années à venir. 
A mi-mars, l’Archive a pris part pour la première fois à la 'Giardina Zürich' (foire des jardins). Par l’entremise de la 
HER et grâce à son stand situé à côté du Département d’architecture paysagiste, on a présenté une sélection de 
plans exemplaires appartenant au Fonds de l’Archive. Le stand a suscité un vif intérêt ; pour 2015 une exposition 
similaire est planifiée.   
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A part l’enseignement aux étudiants-es du département L et l‘encadrement des mémoires de bachelor et des projets 
d’approfondissement, plusieurs visites guidées ont été effectuées à l’Archive. En janvier, le Comité de l’USSP a visité 
les locaux où il a pu consulter les documents de l’Archive. 

7.2 Fondation en faveur des élèves de l’Ecole d’ingénieurs de Lullier (EIL) Rapport B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
Une seule rencontre du Conseil en novembre. Notre président Olivier Mark a eu quelques contacts durant l'année à 
trouver une personne pour lui succéder. Lors de notre séance il nous a présenté M. Vincent Liermier, président de 
Jardin Suisse section Genève. M. Liermier a une entreprise paysagère comptant 25 employés. Il a un grand intérêt 
pour la formation et est prêt à reprendre la présidence. Le groupe lui accorde sa pleine confiance et le remercie 
d'accepter ce mandat. Discussion ouverte pour voir comment le groupe projettera ses actions futures. Il reste à 
finaliser auprès de l'organe de contrôle des fondations, du Registre du commerce genevois et de la Banque. 
Nous avons pu remettre le 19 novembre 2014, lors de la cérémonie des diplômes hepia, trois prix d'une valeur de 
CHF 800.-- aux lauréats de la filière Architecture du paysage. La fortune au 31 décembre 2013 est de CHF. 
76'082.67. 
 
7.3 Association suisse des professionnels de la route et des transports (VSS) Rapport: Dominique Jeanneret, Bâle  Bericht: Dominik Jeanneret, Basel 
Informations générales sur la VSS 
Un grand thème a été la réorganisation de la Commission technique (CT) et des Commissions de recherche et de 
normalisation (CRN) au sein de la VSS, initiée et réalisée en 2014. Un groupe de travail mandaté par l’instance 
supérieure de la VSS a réduit et rendu plus efficace l’ensemble de la structure grâce à une organisation de projet 
rigoureuse et des possibilités de participation limitées. La CRN 6.03 (espaces verts) et la CRN 6.04 (environnement 
et faune) ont été réunies en la CRN 2.06 « Espaces verts, faune et flore ». Veuillez trouver la présentation de la 
nouvelle structure sous le lien suivant :  
http://www.vss.ch/fileadmin/redacteur/Alle_Files/Kommissionen/Kommissionen_News_09-14_J-M_Jeanneret.pdf 
http://www.vss.ch/fileadmin/redacteur/Alle_Files/Kommissionen/Kommissionen_News_10-
15_Stand_Reorganisation.pdf 
Le Président a informé l’ensemble des collaborateurs de la CRN de l’adoption de la restructuration par les élections 
du 28/08/2014 des organes de la CT et des présidents des CRN. Chaque collaborateur-trice a été sollicité-e par la 
suite à présenter son intérêt, lors d’un sondage sur Internet, à collaborer dans une des commissions afin d’être 
éventuellement invité-e par les présidents de ces dernières. 
En tant que délégué de l’USSP,  j’ai manifesté mon intérêt pour les thèmes suivants : 

- Aménagement de l’espace routier, protection des sites (comme 2ème priorité) 
- Espaces verts, faune et flore  (comme 1ère priorité) 
- Entretien d‘exploitation (nettoyage, espace vert, service hivernal) (comme 1ère priorité) 

A part la collaboration déjà active au sein de la CRN Espaces verts, faune et flore, aucune collaboration n’a été 
réalisée dans une autre commission en 2014. 
Commission 6.03 Espaces verts 
Durant l’exercice, la Commission s’est réunie pour une séance d’une journée et quatre séances d’une demi-journée 
à Berne et à Wettingen : 
- Remaniement des normes : 
Norme SN 640 660b relative aux « Espaces verts, bases » et norme SN 640 661a relative aux « Espaces verts, 
élaboration des projets » : 
La traduction française de la norme, ainsi que sa mise en consultation ont abouti, et la norme entre en vigueur en 
2015. 
Norme SN 671 560 relative à l’« Entretien des espaces verts de l’infrastructure ferroviaire » : 
Le groupe de travail a commencé son étude au mois de janvier et a mis la norme en consultation après quatre 
réunions.  
- Collaboration au sein du groupe de travail: 
Norme SN 640 577a relative à la « Protection des arbres » :  
Le remaniement de cette norme a commencé par la création d’un groupe de travail (GTrav) rattaché à la CRN 
Espaces verts. La composition des membres repose sur un large panel d’organismes : représentants des 
arboriculteurs (BSB), acteurs de la conception des espaces verts et du paysage, ingénieurs forestiers, ainsi que des 
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responsables des arbres au niveau cantonal et communal se sont réunis pendant neuf demi-journées. En premier 
lieu, il s’agissait de vérifier la norme existante et les documents parallèles en vigueur en Europe, et de s’accorder, au 
sein du GTrav, sur le but et la précision à atteindre avec la norme remaniée. Depuis la première version de la norme, 
et suite aux développements survenus dans la pratique sur le plan de la protection des arbres lors de travaux à 
proximité de ces derniers, ainsi que les défis lancés par les projets de construction, ce processus a nécessité 
beaucoup de temps. Vers la fin de l’année, il a été possible de commencer le remaniement de la norme également 
pour ce qui est de l’élaboration des textes. Et ceci va continuer pendant toute l‘année 2015. 
- Idées de recherche : 
Impact des parois antibruit sur le comportement des reptiles et sur l’utilisation de l’espace par ces derniers : 
Les résultats de cette étude ont permis de faire des constatations intéressantes sur la grandeur des surfaces, 
l’interconnexion avec les gabions, ainsi que la fidélité sur les sites. 
Des informations détaillées peuvent être demandées auprès de Dominique Jeanneret. 
 
7.4 SIA   
Pour l'instant, l'USSP n'a plus de délégué auprès de la SIA. 
 
7.5 JardinSuisse et formation des professions afférentes à la branche verte Rapport: Th. Wieland, Fribourg 

1. Séance du 8 avril 2014 tenue à Aarau 
2. Séance du 4 novembre 2014 tenue à Aarau  

Les thèmes principaux de ces séances ont été les suivants : première procédure de qualification AFP se basant sur 
la nouvelle documentation et les nouveaux procès-verbaux d‘évaluation, ainsi que l‘état des préparatifs pour la 
procédure analogue de qualification CFC. Les autres thématiques très importantes consistaient en la réforme de la 
formation professionnelle supérieure prévue pour 2016, le Championnat européen des métiers tenu à Oeschberg et 
les SwissSkills qui se sont déroulés à Berne. Un bon nombre d’autres thèmes ont été discutés et les nombreuses 
questions posées par les membres des commissions ont reçu une réponse. Vous pouvez lire les procès-verbaux 
complets sur la page d’accueil. 
 
7.6. Plante et Cité Rapport: D. Oertli, Genève 
Activités de l'Association et du Comité: Journée technique : « Murs et toits végétalisés » (02.10.2014), Séminaire 
d’échange entre les chercheurs d’hepia et de Plante & Cité (15.10.2014); Conférence et table ronde « gestion 
différenciée » (retour sur expérience de gestion différenciée à Thonon-les-Bains, le 12.11.2014); deux Séances de 
comité; Adhésion de nouveaux membres, avec une progression de 177% (soit : de 13 membres en 2013 à 23 
membres en 2014); Formalisation de la mise en réseau des ressources bibliographiques entre le centre 
documentaire de Plante & Cité et la bibliothèque d'hepia; Participation d'un représentant du Comité au Comité de 
Pilotage Technique du 3 avril à Angers; Participation d'un représentant du Comité au Conseil d’Administration du 
24 septembre à Angers. 
 
7.7. Infrastructure communale / Union des villes suisses  
Le 10/12/2014 une rencontre a eu lieu entre le représentant de l’IC et celui de l’USSP. Lors de cette réunion, les 
défis et thèmes communs, ainsi que les interfaces entre ces deux organisations ont été confirmés. On a en outre 
souligné l’importance de la compréhension mutuelle et la volonté de trouver une solution commune en cas d’intérêts 
divergents. En ce moment, la CI se penche intensivement sur la gestion des infrastructures. L’USSP a transmis son 
tableau de stratégies. Les  mesures suivantes destinées à la collaboration ont été fixées :  

• Mises en consultation : les prises de position sur les affaires politiques sont mises à disposition mutuellement et 
peuvent être utilisées par l’autre organisation. 

• Formation continue / cours : le programme annuel et les offres de cours sont échangés. La participation est 
ouverte aux membres de l’autre organisation. Puisque la participation sera, selon toute attente, plutôt faible,  il 
serait bon que, selon les thèmes, « une autre vision des choses », par ex. sous forme d’exposé, soit présentée.  

• Gestion des espaces verts : il est prévu de voir si le manuel de gestion des infrastructures pourrait servir de 
base pour la fondation d’un GTrav au sein de l’USSP. 
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• Standards des soins : les organisations envisagent de s’informer mutuellement à l’aide d’échanges réguliers de 
connaissances. 

• Service hivernal: le Congrès national sur le service hivernal de la CI  a lieu tous les deux ans. L’USSP aura 
l’occasion de faire une présentation en automne 2016; en 2014, elle a déjà démontré l’impact du salage sur les 
arbres. 

• Nettoyage / Littering : le GTrav Littering de la CI n’est pas actif pour l’instant.  
• Les exigences en matière d’affectation de l’espace public : un grand défi pour les deux organisations car le 

politique veut préserver la plus grande liberté possible. La répercussion des frais causés par les dégâts à long 
terme est particulièrement difficile, car on ne peut tout simplement pas les imputer à un pollueur déterminé.  

• Biodiversité : Peter Stünzi représente l’Union des villes au sein du groupe Stratégie de la Confédération. La 
stratégie n’a pas encore été définie. Selon la décision du Comité de l’USSP, la CI est prête à admettre une ville 
supplémentaire en tant que membre au sein de son GTrav Environnement et énergie. L’objectif est un échange 
mutuel d’opinions et d’informations. 

• Néophytes : ici, il n’existe pas de stratégies. On a abordé l’idée de la réalisation d’une séance commune. 
• Information : l’USSP communique à ses membres les adresses Internet de l’Union des villes suisses, de la CI et 

de l’Association des Communes Suisses. L’USSP partage ces informations avec la CI par courriel. 
Pour 2015, des rencontres régulières entre Alex Bukowiecki, secrétaire de la CI, et Christoph Schärer, délégué de 
l’USSP, sont planifiées. 
 

Le Président:  Le Secrétaire: 
 
 
Felix Guhl  Peter Stünzi 


